

**ANALISIS KESALAHAN SITASI PADA DAFTAR PUSTAKA
SKRIPSI PRODI ILMU PERPUSTAKAAN TAHUN 2016-2017
DI UIN SUNAN KALIJAGA YOGYAKARTA**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Program Studi Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu
Budaya Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta Untuk Memenuhi
Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Perpustakaan



STATE ISLAMIC UNIVERSITY
SUNAN KALIJAGA
YOGYAKARTA

Oleh:

Atania Syauqilla Nibras

18101040010

**PROGRAM STUDI ILMU PERPUSTAKAAN
FAKULTAS ADAB DAN ILMU BUDAYA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SUNAN KALIJAGA
YOGYAKARTA**

2022



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN KALIJAGA
FAKULTAS ADAB DAN ILMU BUDAYA
Jl. Marsda Adisucipto Telp. (0274) 513949 Fax. (0274) 552883 Yogyakarta 55281

PENGESAHAN TUGAS AKHIR

Nomor : B-1419/Un.02/DA/PP.00.9/08/2022

Tugas Akhir dengan judul : Analisis kesalahan sitasi pada Daftar Pustaka skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan tahun 2016-2017 di UIN sunan Kalijaga Yogyakarta

yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : ATANIA SYAUQILLA NIBRAS
Nomor Induk Mahasiswa : 18101040010
Telah diujikan pada : Rabu, 22 Juni 2022
Nilai ujian Tugas Akhir : A/B

dinyatakan telah diterima oleh Fakultas Adab dan Ilmu Budaya UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta

TIM UJIAN TUGAS AKHIR



Ketua Sidang

Dr. Syifaun Nafisah, S.T., MT.
SIGNED

Valid ID: 62f361bd09b7c



Penguji I

Muhammad Solihin Arianto, S.Ag., S.S.,
M.LIS.
SIGNED

Valid ID: 62eb62eedfcad



Penguji II

Arina Faila Saufa, M.A.
SIGNED

Valid ID: 62f07fc1d6f63



Yogyakarta, 22 Juni 2022
UIN Sunan Kalijaga
Dekan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya
Dr. Muhammad Wildan, M.A.
SIGNED

Valid ID: 62f35dd141414

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN

Assalamualaikum Wr.Wb

Yang bertanda tangan di bawah ini, Saya :

Nama : Atania Syauqilla Nibras

NIM : 18101040010

Program studi : Ilmu Perpustakaan

Fakultas : Adab dan ilmu budaya

Menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “Analisis Kesalahan Sitasi Pada Daftar Pustaka Skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan Tahun 2016-2017 Di Uin Sunan Kalijaga Yogyakarta” adalah hasil karya peneliti sendiri dan bukan jiplakan atau plagiat dari karya orang lain, kecuali pada bagian yang telah menjadi rujukan atau sitiran mengikuti standard an prosedur ilmiah serta tercantum dalam daftar pustaka. Apabila kemudian hari terbukti terdapat unsur jiplakan atau plagiasi, maka segala tanggung jawab ada pada peneliti sendiri.

Demikian surat pernyataan ini dibuat dan dapat digunakan sebagaimana mestinya.

Wassalamualaikum Wr. Wb.

Yogyakarta, 16 Juni 2022

Yang menyatakan



Atania Syauqilla Nibras
18101040010

Dr. Syifaun Nafisah S.T., MT.
Dosen Ilmu Perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya
UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta

NOTA DINAS

Hal : Skripsi
Lamp : 1 (satu) Eksemplar

Kepada Yth.
Dekan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya
UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta
di Yogyakarta.

Assalamu 'alaikum warahmatullahi wabarakatuh

Setelah dilakukan bimbingan, koreksi, perbaikan, dan penyempurnaan seperlunya terhadap naskah skripsi, maka saya selaku pembimbing berpendapat bahwa skripsi saudara:


Nama : Atania Syauqilla Nibras, dkk.
NIM : 18101040010
Program Studi : Ilmu Perpustakaan
Fakultas : Adab dan Ilmu Budaya
Judul : Analisis Kesalahan Sitasi pada Daftar Pustaka
Skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan Tahun 2016-2017
di Uin Sunan Kalijaga Yogyakarta

Selaku dosen pembimbing, saya menyatakan naskah skripsi ini memenuhi syarat untuk diujikan. Harapan saya semoga Saudari tersebut segera dipanggil untuk mempertanggungjawabkan laporannya.

Wassalamu 'alaikum warahmatullahi wabarakatuh

STATE ISLAMIC UNIVERSITY
SUNAN KALIJAGA
YOGYAKARTA

Yogyakarta, 16 juni 2022
Pembimbing


Dr. Syifaun Nafisah S.T., MT.
NIP 197812262008012017

MOTO

“Biasakan menomor satukan Allah dan menjadikan orang lain terhormat”

-K.H Jalal Suyuthi

“jangan bandingkan jarak terbangnya, tapi bagaimana dan apa yang dilalui, semua punya jalanya masing-masing”

-Atania Syauqilla N.



HALAMAN PERSEMBAHAN

Skripsi ini saya persembahkan untuk UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, kedua orang tua khususnya Ayahanda Alm H. Dodit Badar Aprianto, keluarga, sahabat dan semua pihak yang senantiasa mendoakan memberikan dukungan sehingga skripsi ini dapat terselesaikan.



KATA PENGANTAR

Puji syukur kita ucapkan kehadirat Allah SWT atas segala rahmatNya sehingga skripsi yang berjudul analisis kesalahan sitasi pada daftar pustaka skripsi prodi ilmu perpustakaan tahun 2016-2017 di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta ini dapat tersusun sampai dengan selesai. Peneliti sangat berharap semoga skripsi ini dapat menambah pengetahuan dan pengalaman bagi pembaca. Serta peneliti juga berharap lebih jauh lagi agar skripsi ini bisa digunakan sebagaimana mestinya.

Saya sebagai peneliti merasa bahwa masih banyak kurangnya dalam penyusunan proposal ini karena keterbatasan pengetahuan dan pengalaman. Untuk itu peneliti sangat mengharapkan kritik dan saran yang membangun dari pembaca demi kesempurnaan skripsi ini. Tidak lupa peneliti mengucapkan terimakasih terhadap bantuan dari pihak-pihak yang telah berkontribusi dengan memberikan sumbangan baik pikiran maupun materinya. Untuk itu terimakasih peneliti tujukan:

1. Allah SWT dan Rasullallah shallallahu' alaihi wassalam.
Segala kemudahan dalam penyusunan skripsi ini adalah karena kemurahan-Mu dan tanpa adanya rasa cinta kepada Rasul-Mu tentu diri ini akan mudah putus asa dan patah semangat.
2. Dr. Muhammad wildan, M.A., selaku Dekan fakultas adab dan ilmu budaya Universitas islam negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta
3. Prof. Dr. Nurdin Laugu, S.Ag.,S.S., M.A., selaku ketua program studi Ilmu perpustakaan Fakultas Adab dan Ilmu Budaya Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta.
4. Dr. Syifaun Nafisah ST.,Mt. selaku dosen pembimbing yang telah memberikan arahan, masukan, serta bimbinganya sehingga skripsi ini dapat terselesaikan dengan baik.
5. Muhammad Solihin Arianto, S.Ag., S.S., M.LIS. selaku dosen penguji I tugas akhir yang telah memberikan arahan dan masukan.

6. Arina Faila Saufa, M.A. selaku dosen penguji II tugas akhir yang telah memberikan arahan dan masukan.
7. Dosen, staff TU, dan karyawan program studi ilmu perpustakaan fakultas adab dan ilmu budaya Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta.
8. Kepala perpustakaan UIN Sunan kalijaga dan staff yang telah memberi ijin kepada peneliti untuk melakukan penelitian
9. Kepada kedua orang tua dan adik saya yang selalu berusaha memberikan semangat dan dukungan selama proses perkuliahan hingga penyusunan skripsi.
10. Kepada Desfiana, Kartika, Marlinda, Imroatun dan Ulfa yang selalu menjadi teman dalam suka dan duka semasa perkuliahan.
11. Serta semua pihak yang telah memberikan dukungan yang tidak dapat peneliti sebutkan hingga penelitian ini dapat diselesaikan dengan baik.

Semoga Allah membalas segala kebaikan dari semua pihak yang telah membantu peneliti dalam menyelesaikan skripsi dengan baik. Aamiin.

Semoga Allah SWT membalas kebaikan dari semua pihak yang telah membantu peneliti dalam menyelesaikan skripsi dengan baik. Semoga penelitian ini dapat menjadi bahan evaluasi bagi tempat penelitian dan memberikan manfaat bagi pembaca khususnya peneliti, Aamiin.

Wassalamu'alaikum Wr.Wb.

Yogyakarta, 16 Mei 2022

Peneliti

INTISARI

Analisis Kesalahan Sitasi Pada Daftar Pustaka Skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan Tahun 2016-2017 di Uin Sunan Kalijaga Yogyakarta

Oleh: Atania Syaouqilla

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui kesalahan sitasi pada skripsi prodi ilmu perpustakaan tahun 2016-2017 di perpustakaan Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta agar dapat mengetahui cara menyitir yang benar sehingga skripsi yang akan terbit dapat terhindar dari indikasi plagiarisme. Penelitian ini merupakan penelitian yang berjenis penelitian kualitatif deskriptif yang dapat digunakan untuk menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata tertulis yang memuat sebuah kegiatan seperti mengurai dan membedakan subjek atau objek dalam penelitian. Penelitian ini mengambil data dari skripsi 2016-2017 yang berjumlah 159 di UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta. Penelitian ini menggunakan metode dokumentasi yaitu dengan cara menganalisis data atau fakta yang disusun secara logis dari sejumlah bahan dokumen yang memberikan informasi tertentu, kemudian dituangkan ke dalam *member chek* untuk proses pengecekan data yang bertujuan untuk mengetahui seberapa jauh data yang diperoleh. Bahan dokumen pada penelitian ini yang dimaksud adalah daftar pustaka yang tercantum pada skripsi UIN Sunan Kalijaga pada tahun 2016-2017. Data yang dikumpulkan melalui pengumpulan daftar pustaka skripsi 2016-2017 Prodi ilmu perpustakaan sebanyak 30 skripsi atau 30 sampel. Data tersebut di analisis kesalahan penelitiannya pada bagian daftar pustaka sesuai dengan pedoman penelitian gaya sitasi yang telah ditetapkan pada pedoman penelitian skripsi tahun tersebut. Peneliti juga melakukan perpanjangan pengamatan menggunakan bahan referensi guna meningkatkan kecermatan dalam penelitian dan memperoleh hasil akhir penelitian. Terdapat 945 sitasi dari berbagai jenis literatur yang disitir seperti buku sejumlah 695, jurnal sejumlah 26, *E-journal* atau jurnal elektronik sebanyak 39 sitasi, skripsi dengan jumlah sitasi 98 dan 75 sumber sitasi dihasilkan dari sumber internet. Dari hasil penelitian maka dapat disimpulkan kesalahan penelitian referensi pada daftar pustaka dengan format yang sesuai dengan pedoman penelitian yang telah diterbitkan oleh Prodi Ilmu Perpustakaan didominasi oleh kesalahan dalam menyitir pada sumber literatur skripsi dengan kesalahan penelitian sitasi didominasi penggunaan tanda baca kurang pada bagian jenis karangan, diikuti oleh sumber literatur E jurnal dengan kesalahan penelitian pada ketidaklengkapan format, sedangkan jurnal terletak pada kurangnya kelengkapan penelitian sesuai format gaya sitasi yang telah ditetapkan, begitupun dengan buku hanya memiliki 1 kesalahan penelitian sitasi dan sumber internet memiliki kesalahan sitasi yang didominasi oleh ketidaklengkapan format penelitian, sehingga tidak sesuai dengan kaidahnya.

Kata kunci: Sitasi; Prodi Ilmu Perpustakaan; Literatur.

ABSTRACT

Analysis of Citation Errors in the Bibliography of the Study Program of Library Science 2016-2017 at Uin Sunan Kalijaga Yogyakarta

By:

Atania Syauqilla N

This study aims to find out citation errors or in the thesis of the 2016-2017 library science study program at the library of the State Islamic University of Sunan Kalijaga Yogyakarta in order to know how to cite correctly so that the thesis that will be published can avoid plagiarism. This research is a qualitative descriptive research type that can be used to produce a description of the data in the form of written words containing an activity such as parsing and distinguishing subjects or objects in research. This study took data from the 2016-2017 thesis, which amounted to 159 at UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta. This method uses the documentation method, namely by analyzing data or facts that are arranged logistically from a number of document materials that provide certain information, then research into member checks for the data checking process carried out to find out how far the data obtained. The document material in this study is the bibliography listed in the thesis of UIN Sunan Kalijaga in 2016-2017. Data collected through the collection of the 2016-2017 thesis bibliography majoring in library science as many as 30 theses or 30 samples. The data is analyzed for writing errors in the bibliography section in accordance with the citation style writing guidelines that have been set in the thesis writing guidelines for that year. Researchers also made additional observations using reference materials in order to increase accuracy in research and obtain final research results. There are 945 citations from various types of literature such as book number 695, journal number 26, E-journal or electronic journal as many as 39 citations, thesis with 98 citations and 75 citation sources generated from internet sources. From the results of the study, it can be seen that errors in writing references in the bibliography in a format that are in accordance with the writing guidelines that have been published by the Library Science Study Program are dominated by errors in citing literature sources with errors in citation writing dominated by the use of punctuation marks in the type of essay, followed by by literature sources E journals with writing errors on incomplete formatting, while journals lie in lack of writing according to the established citation style format, as well as books with only 1 citation writing error and internet sources with citation errors dominated by incomplete writing formats , so it is not in accordance with the rules.

Keywords: citations; Departement of library science study program; Literature.

DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL	
KATA PENGANTAR	vii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian.....	6
1.3.1 Tujuan Penelitian	6
1.3.2 Manfaat Penelitian	6
1.4 Sistematika Pembahasan	7
BAB II.....	9
2.1 Tinjauan Pustaka	9
2.2 Landasan Teori	13
2.2.1 Analisis.....	13
2.2.2 Sitasi atau Sitasi	14
2.2.3 Pedoman Penelitian Daftar Pustaka	18
2.2.4 Literatur.....	20
2.2.5 Tugas Akhir atau Skripsi	22
BAB III	23
3.1 Jenis Penelitian	23
3.2 Waktu dan Tempat Penelitian	24
3.3 Subjek dan Objek penelitian.....	24
3.4 Sampel Penelitian	25
3.5 Instrumen Penelitian.....	26
3.6 Teknik pengumpulan data	28
3.7 Uji Validitas	30
3.8 Teknik Analisis Data	35
BAB IV	37
4.1 Gambaran Umum Prodi Ilmu Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta	37
4.1.2 Dasar penyelenggaraan prodi ilmu perpustakaan.....	39

4.1.3	Visi dan misi Prodi Ilmu perpustakaan	43
4.1.4	Tujuan prodi Ilmu perpustakaan.....	44
4.2	Analisis Sitasi Pada Skripsi Mahasiswa Ilmu Perpustakaan Tahun 2016-2017 UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.....	48
4.2.2	Sumber Sitasi pada skripsi tahun 2016-2017 Mahasiswa jurusan Ilmu Perpustakaan UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta	50
4.2.3	Kesalahan dalam Penelitian Sumber Sitasi	53
4.2.4	Rekapitulasi kesalahan sitasi	72
5.1	Kesimpulan.....	74
5.2	Saran.....	76
DAFTAR PUSTAKA		77



DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Persamaan dan Perbedaan Penelitian Terdahulu dengan Penelitian yang dilakukan.....	12
Tabel 3. 1 member cek jumlah sitasi dalam tiap skripsi	27
Tabel 3. 2 komposisi jenis literatur	28
Tabel 3. 3 Analisis kesalahan sitasi.....	28
Tabel 4. 1 Tabel Struktur Organisasi Fakultas Adab Dan Ilmu Budaya.....	45
Tabel 4. 2 Jumlah Sitasi dalam Tiap Skripsi.....	48
Tabel 4. 3 Komposisi jenis literatur	50
Tabel 4. 4 Tabel Jumlah literatur yang di sitir	53
Tabel 4. 5 Analisis kesalahan sitasi pada buku berdasarkan format panduan penelitian	54
Tabel 4. 6 daftar kesalahan sitasi pada buku.....	55
Tabel 4. 7 Analisis kesalahan sitasi pada skripsi berdasarkan format panduan penelitian	56
Tabel 4. 8 daftar kesalahan sitasi pada skripsi	63
Tabel 4. 9 Analisis kesalahan sitasi pada jurnal berdasarkan pedoman format penelitian	64
Tabel 4. 10 daftar kesalahan sitasi pada jurnal	66
Tabel 4. 11 Analisis kesalahan sitasi pada E-journal berdasarkan format pedoman penelitian.....	67
Tabel 4. 12 daftar kesalahan sitasi pada E- journal.....	70
Tabel 4. 13 Analisis kesalahan sitasi pada sumber internet sesuai dengan pedoman penelitian	71
Tabel 4. 14 daftar kesalahan sitasi pada sumber internet.....	72
Tabel 4. 15 rekapitulasi analisis kesalahan sitasi.....	73

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1: Format Penelitian Sitasi Pada Daftar Pustaka Pada Buku.....	80
Lampiran 2 : Format Penelitian Sitasi Pada Daftar Pustaka Pada Skripsi	98
lampiran 3 : Format Penelitian Sitasi Pada Daftar Pustaka Jurnal.....	104
Lampiran 4 Format Penelitian Sitasi Pada Daftar Pustaka E-journal	105
Lampiran 5 Format Penelitian Sitasi Pada Daftar Pustaka	108
lampiran 6 curriculum vitae.....	119



BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Sesuai Undang-undang Nomor 12 Tahun 2012 tentang pendidikan disebutkan bahwa perguruan tinggi merupakan kelanjutan pendidikan menengah yang diselenggarakan untuk mempersiapkan peserta didik untuk menjadi anggota masyarakat yang memiliki kemampuan akademis dan profesional yang dapat menerapkan, mengembangkan dan menciptakan ilmu pengetahuan teknologi dan kesenian. Terkait dengan Undang-undang tersebut perguruan tinggi mengemban fungsi tridharma yaitu pendidikan dan pengajaran, penelitian, dan pengabdian kepada masyarakat. Ketiga dharma saling berkaitan antara lain dharma pendidikan, penelitian yang harus secara konkrit mendukung dharma ketiga pengabdian.

Suatu pendidikan tentu mempunyai misi, misi tersebut antara lain yaitu dilakukannya pengembangan, ilmu pengetahuan, dan penjabarannya. pengembangan ilmu pengetahuan terdapat kegiatan riset atau penelitian, riset tersebut biasanya berupa karya ilmiah seperti, skripsi, tesis dan disertasi. Selanjutnya hasil dari penelitian disebarluaskan agar untuk ke depan nya bisa dijadikan sebagai rujukan penelitian berikutnya dan dapat berguna bagi peneliti lainnya. Dalam melaksanakan misi tersebut maka tidak terlepas dari fungsi perpustakaan karena perpustakaan memiliki peran sebagai sarana informasi dan penyedia fasilitas dan dalam tersedianya bahan koleksi tentu bermaksud agar dijadikan sebagai bahan rujukan untuk

para pemustaka maupun peneliti. Maka dari itu, perpustakaan sangat berperan penting dalam mengemban pendidikan, karena untuk melakukan suatu penelitian maka dibutuhkan adanya suatu koleksi. (Istiana, 2013, hlm.2).

Undang- undang Nomor 28 tahun 2014 tentang hak cipta, tertulis bahwa suatu aktivitas berbahasa, akan sering dibahas dikarenakan begitu rumitnya dan bervariasinya konsep dan terapannya, terkadang seseorang menganggap bahwa berbicara itu susah, seperti halnya menulis. Tetapi terkadang seseorang menganggap bahwa menulis itu mudah. Terlepas dari kerumitan dan kesulitannya, untuk menunjang profesionalisme maka menulis sangatlah penting. Agar bisa menulis sesuatu tentu seseorang juga harus rajin membaca, agar tercipta karya tulisan yang bagus dan dapat dipahami oleh pembaca.

Dalam menulis, terkadang seseorang memilih cara instan, yaitu dengan cara meng-*copy paste* dari karya orang lain, disisi lain terkadang seseorang dalam menulis karya orang lain tidak menyebutkan sumber karya peneliti aslinya, hal tersebutlah yang akan menimbulkan plagiarisme. Plagiat merupakan suatu tindakan yang tidak diperbolehkan atau dilarang karena merupakan penjiplakan dari karya orang lain atau diartikan sebagai mencuri karya orang lain. Menurut peraturan RI Nomor 17 Tahun 2010 dikatakan “plagiat adalah perbuatan sengaja atau tidak sengaja dalam memperoleh atau mencoba memperoleh kredit atau nilai untuk suatu karya ilmiah, dengan mengutip sebagian atau seluruh karya ilmiah pihak lain

yang diakui sebagai karya ilmiahnya, tanpa menyatakan sumber secara tepat dan memadai”.

Berbagai kasus plagiat terjadi di Indonesia, salah satunya kasus yang terjadi pada tahun 2017 yaitu plagiarisme pada jurnal dan disertasi yang diumumkan oleh Ketua tim Evaluasi Kinerja Akademik (EKA) perguruan tinggi. Perguruan tinggi tersebut adalah Universitas Halu Oleo (UHO) dan Universitas Negeri Jakarta (UNJ). Pada 8 September 2017 ditemukan pada disertasi karya Sarifuddin Safa, disertasi tersebut berisi tentang evaluasi tambahan penghasilan PNS di Sulteng. Penyelidikan yang dilakukan tim EKA menyebutkan bahwa terdapat 159 tulisan dari disertasi yang diambil dari sumber internet, tidak hanya itu tim EKA juga menemukan tulisan yang berisi plagiat dari suatu sumber literature tentang meningkatkan kinerja PNS. Sementara itu kasus plagiarisme yang terjadi di UHO (Universitas Halu Oleo) dilakukan oleh rektor Muhammad Jamrun Firihi yang memplagiarisme karya tulis yang berjudul *Microwaves Enhanced Sintering Mechanisms in Alumunia Ceramic Sintering Experiment*, 2.45. Selain itu, nama dunia pendidikan Indonesia telah tercoreng dengan tindakan yang dilakukan oleh dosen Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Gadjad Mada (UGM) yang merupakan seorang Dirjen Penyelenggara Haji dan Umroh Kementerian Agama Republik Indonesia, beliau dituding telah melakukan plagiasi atas karya tulis karangan Hotbonar Sinaga dan Munawar Kasan dalam sebuah artikel di media nasional (Sindonews.com, 2016). Adanya contoh kasus plagiat yang

terjadi pada tahun 2017 dan dalam dunia perguruan tinggi tersebut merupakan bukti adanya pelanggaran-pelanggaran hak cipta. Plagiarisme adalah salah satu isu utama literasi informasi yang harus ditangani (Balderelli, 2022, hlm. 234). Pada tahun yang sama pula, 2017 tepatnya pada tanggal 27 Desember Direktorat pendidikan Tinggi Keagamaan Islam (Dit.PTKI) telah menerbitkan surat keputusan tentang pencegahan plagiarisme di Perguruan Tinggi Keagamaan Islam Nomor 7142 tahun 2017.

Perpustakaan Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga sebagai unit penunjang dalam mewujudkan tri dharma perguruan tinggi terutama dharma pendidikan dan penelitian mewajibkan suatu kegiatan penelitian seperti penelitian tugas akhir berupa skripsi, tesis, disertasi dan karya ilmiah lainnya. Syarat untuk kelulusan pada program sarjana strata satu akan dituangkan dalam bentuk skripsi. Skripsi merupakan kegiatan penelitian atau riset yang berdasarkan sesuai dengan gambaran atau deskripsi yang ada di dalam suatu penelitian (Jamasari, 2004 hlm. 4).

Dalam menyelesaikan tugas akhir, seorang peneliti mencari sumber-sumber informasi salah satunya di perpustakaan. Tujuan perpustakaan yaitu memberikan fasilitas untuk meningkatkan sarana dan prasarana pendidikan agar terpenuhinya keilmuan yang ada. Selain itu, perpustakaan juga menyediakan fasilitas berupa koleksi untuk dijadikan literatur oleh pemustaka karena di dalam perpustakaan tidak lepas dari keberagaman literatur yang dijadikan sebagai peranan penting dalam kegiatan penelitian

yaitu sebagai sumber informasi.

Berdasarkan kasus yang terjadi di atas, peneliti bermaksud menganalisis kesalahan sitasi pada literatur khususnya skripsi mahasiswa Ilmu Perpustakaan menggunakan analisis sitasi guna sebagai pendukung atau memperkuat gagasan atau fakta-fakta yang terdapat dalam skripsi. Hal ini dilakukan karena tidak jarang skripsi yang dibuat masih terdapat sejumlah kesalahan dalam bentuk-bentuk penelitian sitasi. Apabila hal ini dibiarkan dapat dipandang sebagai tindak plagiarisme yang pada gilirannya dapat menurunkan kualitas skripsi itu sendiri. Salah satu upaya untuk mengatasi hal tersebut perlu dilakukan upaya analisis bentuk-bentuk sitasi yang digunakan pada skripsi, akankah sudah mengikuti prinsip-prinsip atau kaidah penelitian sitasi dengan benar. Peneliti berharap dari penelitian ini diharapkan dapat menemukan jawaban masalah-masalah yang berkaitan dengan penelitian sitasi dalam penelitian 9 akademik khususnya penelitian skripsi.

Penelitian ini dibatasi pada skripsi di lingkungan UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta 2016-2017 Prodi Ilmu Perpustakaan. Peneliti memilih penelitian terhadap Ilmu Perpustakaan dikarenakan sebagai mahasiswa Ilmu Perpustakaan yang nantinya akan menjadi pustakawan dan menurut UU 43 tahun 2007 seorang pustakawan harus memiliki kompetensi mencakup aspek pengetahuan, keahlian dan sikap kerja itu semua juga didukung oleh kurikulum semasa diperkuliahan dengan mendapatkan materi perkuliahan seperti sumber rujukan, temu kembali informasi, teknik

penelitian dan lain-lain, maka seorang pustakawan harus bisa mengetahui akan pentingnya sosialisasi terkait plagiarisme agar mampu berperan dalam menjembatani antara pengguna dengan informasi yang disediakan untuk rujukan penyusunan karya ilmiah (Adetomiwa, 2020, hlm. 30).

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah tersebut, maka permasalahan dapat dirumuskan sebagai berikut: Bagaimana kesalahan sitasi pada skripsi mahasiswa Ilmu Perpustakaan tahun 2016-2017 di Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta?

1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian

1.3.1 Tujuan Penelitian

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui kesalahan sitasi pada skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan tahun 2016-2017.

1.3.2 Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoretis

Peneliti berharap dengan hasil penelitian ini dapat menambah wawasan keilmuan bagi pembaca melalui kajian teori-teori seperti literasi dan informasi, sumber rujukan, temu kembali informasi dan keilmuan lainnya di bidang perpustakaan, serta bisa menjadi referensi untuk penelitian selanjutnya maupun Prodi Ilmu Perpustakaan

2. Manfaat Praktis

Penelitian ini diharapkan dapat menjadi masukan dan evaluasi bagi pembaca dan prodi Ilmu Perpustakaan khususnya pada saat menulis

agar mengetahui tata cara penelitian yang baik dan benar sesuai dengan teknik penelitian serta mengetahui cara menyitir yang benar tanpa terindikasi adanya plagiarisme.

1.4 Sistematika Pembahasan

Sistematika penelitian ini bertujuan untuk menunjukkan urutan pembahasan yang dilakukan di penelitian ini. Adapun sistematikanya adalah sebagai berikut:

BAB 1 Pendahuluan, Pada Bab ini terdiri dari lima sub bab yang menguraikan tentang latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan dan manfaat penelitian, fokus pembahasan serta sistematika pembahasan.

BAB II Tinjauan dan Landasan Teori, pada bab terdiri dari 2 subbab yang menguraikan tinjauan pustaka, yaitu hasil dari penelitian yang pernah dilakukan oleh peneliti terdahulu, dan landasan teori yang berisi tentang konsep teoritis dasar yang dipakai untuk memperkuat argumen peneliti dalam menganalisis permasalahan.

BAB III Metode Penelitian, Pada bab ini menguraikan tentang jenis penelitian, subjek dan objek penelitian, tempat dan waktu penelitian, populasi dan sampel penelitian, variabel dan indikator penelitian, metode dan teknik pengumpulan data, uji validitas dan reliabilitas, dan teknik analisis data.

BAB IV Gambaran Umum dan pembahasan, berisi tentang gambaran umum perpustakaan UIN Sunan Kalijaga serta paparan hasil penelitian yang berupa uraian, tabel, grafik, beserta hasil statistiknya.

BAB V Penutup berisi kesimpulan dan saran, lampiran dari hasil penelitian serta *curriculum vitae* .



BAB II

TINJAUAN PUSTAKA DAN LANDASAN TEORI

2.1 Tinjauan Pustaka

Keberadaan koleksi atau literatur dalam kegiatan penelitian mempunyai peran yang sangat penting. Untuk mencegah adanya plagiarisme, maka harus memperhatikan aturan dalam proses menyitir sebuah dokumen dari sebuah informasi. Terdapat banyak kajian yang telah dilakukan oleh peneliti terdahulu tentang kajian analisis sitasi dan plagiarisme, baik dalam bentuk skripsi maupun disertasi dan jurnal. Berikut merupakan penelitian yang dilakukan oleh peneliti terdahulu.

Awawina Nur Hami dalam penelitiannya yang berjudul “Analisis Tingkat Plagiarisme Pada Skripsi prodi Ilmu Perpustakaan S1 UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta Tahun 2016-2017. Penelitian yang dilakukan Awawina mendapatkan hasil bahwa tingkat plagiarisme pada skripsi prodi Ilmu Perpustakaan S1 UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta dari tahun 2016 hingga 2017 secara keseluruhan menunjukkan rata-rata sebesar 31%, sehingga dari hasil tersebut dapat disimpulkan bahwa jumlah dari tingkat plagiarisme melebihi batas toleransi untuk skripsi yaitu 25% (Hami, 2018, hlm 56).

Selain itu Dr. Sugeng Riadi, M.Pd juga melakukan penelitian serupa dalam jurnal yang berjudul “Analisis kesalahan penelitian sitasi pada skripsi mahasiswa”. Dalam penelitiannya menggunakan penelitian deskriptif dengan pendekatan analisis isi. Data yang digunakan adalah skripsi mahasiswa PGSD-Uhamka tahun 2019 yang baru saja diujikan. Populasi dalam penelitian

ini sebanyak 30 sampling. Jumlah sampel dalam penelitian ini yang diambil dengan teknik random sampling sebanyak 10 skripsi. Ada pun tahapan metode yang dilakukan adalah: meneliti kelengkapan data yang akan dianalisis, mengidentifikasi kesalahan-kesalahan penelitian sitasi pada skripsi mahasiswa, Melakukan pengelompokkan data berdasarkan kesalahan-kesalahan pada penelitian rujukan, penentuan peringkat bentuk rujukan yang banyak digunakan, kemudian peringkat tersebut dimasukkan ke dalam tabel, berikutnya adalah melakukan analisis bentuk-bentuk rujukan yang digunakan apakah telah sesuai dengan konvensi penelitian rujukan, memeriksa kesesuaian antara rujukan dengan daftar rujukan, melakukan analisis tabel dalam bentuk deskriptif. Hasil penelitian ini menunjukkan Terdapat 328 sitasi (100%) dari sepuluh skripsi yang dijadikan sumber penelitian ini. Dari ke-328 sitasi tersebut masing-masing menggunakan bentuk sitasi yang berbeda, yaitu: (1) 180 sitasi dalam bentuk kutipan langsung atau 54%; (2) 129 sitasi dalam bentuk parafrase atau 39%; dan 19 sitasi (7%). (Sugeng riadi, 2020, hlm. 34.).

Kemudian Ikhwan Arif dalam penelitiannya yang berjudul “Pemanfaatan Koleksi Perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Gadjah Mada untuk Karya Akhir Mahasiswa: Kajian Analisis Sitasi”, menghasilkan bahwa mayoritas referensi yang digunakan dalam tugas akhir mahasiswa menggunakan literatur buku dan tingkat ketersediaan literatur di Perpustakaan Fakultas Hukum UGM yaitu sebesar 64%. Penelitian yang dilakukan Ikhwan Arif ini mempunyai tujuan untuk mengetahui penggunaan koleksi Perpustakaan Fakultas Hukum UGM yang berguna untuk referensi dalam

tugas akhir mahasiswa sebagai cara untuk menilai keberhasilan pengembangan koleksi di Perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Gadjah Mada (UGM) dengan melakukan evaluasi koleksi dengan teknik analisis sitasi. Penelitian Ikhwan ini menggunakan 80 sampel penelitian dengan judul karya akhir mahasiswa yang meliputi skripsi, tesis dan disertasi Fakultas Hukum UGM tahun 2016 (Arif, 2012, hlm. 25).

Dari hasil kajian pustaka yang sudah dilakukan, maka berikut akan dijabarkan perbedaan dan persamaan penelitian terdahulu dengan penelitian yang akan dilakukan dalam sebuah table, hal tersebut bertujuan agar mengetahui letak kebaruan serta pentingnya penelitian ini dilakukan.

BAB V

PENUTUP

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis penelitian yang telah dikemukakan pada bab sebelumnya, pada bab ini peneliti menyimpulkan beberapa hasil temuan sebagai jawaban atas rumusan masalah yang diangkat dalam penelitian ini.

Gambaran pola sitiasi pada skripsi jurusan ilmu perpustakaan tahun 2016-2017 di Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga rata-rata penggunaan sitasi menggunakan sumber buku dengan jumlah total paling dominan. Dari 945 sumber literatur yang digunakan dalam skripsi terdapat 695 sitasi dari sumber literatur buku, 98 dari sumber literatur skripsi, 75 dari sumber literatur sumber internet, 39 dari sumber literatur E-jurnal, 26 dari sumber literatur jurnal. Kesalahan sitasi pada skripsi mahasiswa ilmu perpustakaan pada tahun 2016-2017 di Universitas negeri sunan kalijaga Yogyakarta didominasi oleh kesalahan sitasi pada sumber rujukan skripsi sebanyak 13 kesalahan, 3 kesalahan sitasi pada sumber literatur jurnal, 5 kesalahan sitasi pada sumber literatur jurnal online atau E-journal, 3 kesalahan sitasi dengan sumber literatur Sumber internet dan 1 kesalahan pada sumber rujukan buku.

Jenis kesalahan dalam setiap penelitian sitasi dalam literatur adalah sebagai berikut :

- a. sebanyak 695 buku yang disitasi oleh masing-masing skripsi, hanya terdapat 1 kesalahan penelitian sitasi.
- b. kesalahan penelitian sitasi pada sumber literatur skripsi terdapat

pada penggunaan tanda baca kurung pada bagian format jenis karangan yang seharusnya tidak perlu, kemudian di temukan pula ketidak-lengkapan tempat terbit.

- c. Kemudian kesalahan sitasi pada sumber literatur Jurnal didominasi pada ketidak lengkapan format penelitian seperti, volume, halaman dan ketidak lengkapan tanda baca kurung pada tahun terbit.
- d. Untuk kesalahan penelitian pada sumber literatur Jurnal *online* juga di dominasi oleh ketidak-lengkapan penelitian Volume, Halaman dan kurangnya tanda baca kurung pada bagian tahun terbit.
- e. Kemudian untuk sumber literatur sumber internet kesalahan sitasiya di dominasi oleh ketidak lengkapan pengisian format seperti nama peneliti, tahun dan judulnya.

5.2 Saran

Dari hasil penelitian, ada beberapa saran yang akan dikemukakan untuk perpustakaan antara lain yaitu :

Dari data menunjukkan bahwa masih ada penelitian daftar pustaka yang salah. Oleh karena itu, perlu adanya himbauan kepada mahasiswa yang akan menulis tugas akhir agar selalu tertib menggunakan pedoman yang telah diterbitkan oleh pihak Prodi Ilmu perpustakaan agar sesuai dengan aturan yang ada dan pihak perpustakaan hendaknya mengadakan sosialisasi tentang bentuk-bentuk plagiarisme secara rutin, agar para mahasiswa atau pustaka paham bahwa kesalahan penelitian sitasi itu merupakan hal yang penting.



DAFTAR PUSTAKA

- Adetomiwa, B. (2020). Electronic reference service delivery at the redeem university library. *international journal of library and information science* vol 2 hlm 4.
- Adiningsih. (2017, Rabu 2). Masalah Serius Plagiarisme dari kampus ke kampus dalam <https://didaktikaunj.com/2017/08/02/masalah-serius-plagiarisme-dari-kampus-kekampus/diakses-pada-november-2021>
- Arif, Ikhwan.(2017).Pemanfaatan Koleksi Perpustakaan Fakultas Hukum Universitas Gadjah Mada Untuk Karya Akhir Mahasiswa: Kajian Analisis Sitasi. *Jurnal Berkala Ilmu Perpustakaan dan Informasi*. Vol.13 No.2. hlm 1
- Arini, Megawati(2017).*Pedoman tugas akhir*. Surabaya:ITSpress
- Balderelli, B. (2022). learning how to avoid plagiarism: A new approach in information literacy session for computer science and engineering student. *journal of spinger*. Vol 1 hlm 5.
- Bachri, Bachtiar S. (2010). Meyakinkan Validitas Data Melalui Triangulasi Pada Penelitian Kualitatif. *Jurnal Teknologi Pendidikan*. Vol. 10 No. 1.hlm 1
- Eliana.(2017).Kemampuan memahami denah siswa sekolah dasar dengan pendekatan lingkungan alam sekitar. *Jurnal educhild*. Vol 8 no 1 hlm 10.
- Erwina, Wina, dan Yulianti.(2012). Kajian Sitasi Karya Ilmiah Dosen FIKOM UNPAD Dalam Skripsi Mahasiswa : Analisis Sitasi Karya Ilmiah Dosen Dalam Skripsi Mahasiswa Pada Database GDL di FIKOM Library and Knowledge Center (FLKC) Universitas Padjajaran Pada Semester Genap Tahun 2011. *Jurnal EduLib*. Vol. 2 No.2.hlm 23.
- Hami, Awawina Nur. 2018. Analisis Tingkat Plagiarisme Pada Skripsi Prodi Ilmu Perpustakaan S1 UIN Sunan Kalijaga Tahun 2016-2017. *Skripsi*. Yogyakarta:UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta.
- Haq, i. u. (2021). a citation analysis of pakistan library & information science journal from 2004 and 2020. *Journal of library philosophy and practice* Vol.Hlm 1.

- Istiana, Purwani. 2013. *perpustakaan dan plagiarisme* Makalah disampaikan pada kegiatan workshop Literasi Informasi bagi pustakawan. Universitas Sanata dharma, Yogyakarta: 14 mei 2013
- Jamasari. (2004). *Metodologi riset. Jurusan teknik mesin fakultas Teknik Universitas Gadjah Mada*. Yogyakarta: Gramedia
- Junaidi, Achmad. (2015). Analisis Program Siaran Berita Berjaringan di Program 1 RRI Samarinda dalam Menyampaikan Berita Dari Kawasan Perbatasan. *Jurnal Ilmu Komunikasi*. Vol.3 No.2. hlm 14
- Milles, & Huberman. (1992). *Analisis data Kualitatif*. Jakarta: Universitas Indonesia.
- Rachmanidah, Aulia dan Yuli Rohmiyati. (2018). Analisis Tingkat Plagiarisme Karya Ilmiah Jurnal Mahasiswa Ilmu Perpustakaan UNDIIP Tahun 2015-2016 dengan Software Turnitin. *Jurnal Ilmu Perpustakaan*. Vol.7 No.3. hlm 2
- Rahmadi. (2011). *Pengantar Metodologi Penelitian*. Banjarmasin : Antasari Press.
- Riadi Sugeng. (2020). kesalahan penelitian sitasi pada skripsi mahasiswa dalam laporan penelitian dasar keilmuan. Universitas Muhammadiyah Prof.D. Hamka. *Jurnal Edulib*. Vol 1. Hal 7.
- Rohmadi, D., Anies M., Nurdin L., Marwiyah., . . (2016). *Pedoman penulisan skripsi prodi Ilmu Perpustakaan*: UIN Sunan Kalijaga
- Safruddin, Cepi. (2013). *Human instrument dalam penelitian kualitatif*. Yogyakarta. UNY.
- Sari, Dwi Eliana. 2018. Analisis Sitasi Skripsi Program Studi Perpustakaan dan Ilmu Informasi Lulusan Tahun 2015-2017 di Perpustakaan Universitas Brawijaya. *Skripsi*. Malang : Universitas Brawijaya.
- Surachman, Arif. (2016). *Panduan Gaya Penelitian Sitasi Karya Ilmiah*. Yogyakarta : Perpustakaan Universitas Gadjah Mada.
- Septiani, Yuni, dkk. (2020). Analisis Kualitas Layanan Sistem Informasi Akademik Universitas Abdurrah Terhadap Kepuasan Pengguna Menggunakan Metode Sevqual (Studi Kasus : Mahasiswa Universitas Abdurrah Pekanbaru). *Jurnal Teknologi dan Open Source*. Vol.3 No.7. hlm 6
- Sindonews. 2016. kasus plagiat anggito abimanyu. <https://daerah.sindonews.com>. diakses pada 25/07/22.
- Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung : Alfabeta.

- Suwandi. (2017). Literasi Abu-Abu Dalam Perpustakaan. *Jurnal Iqra'*. Vol. 11 No.1.hlm 2
- Suyoto, Sandu, M. Ali Sodik. (2015). *Dasar Metodologi Penelitian*. Yogyakarta : Literasi Media Publishing.
- Tobing, David Hizkia, dkk.2016.Bahan Ajar Metode Penelitian Kualitatif. Denpasar : Program Studi Psikologi Fakultas Kedokteran Universitas Udayana
- Undang-undang Dasar No. 43 tahun 2007. (n.d.). *Undang-undang Dasar Republik Indonesia*. Retrieved januari 26, 2022, from tentang perpustakaan: <https://www.bpkp.go.id/uu/filedownload/2/36/176.bpkp>
- Undang-undang dasar No.12 tahun 2012.. (n.d.). *Undang-undang Dasar Republik Indonesia*. Retrieved januari 26, 2022, from tentang perpustakaan: <https://www.bpkp.go.id/uu/filedownload/2/36/176.bpkp>